

“La Roja Trasplantada” está conformada por 12 jugadores: La historia de la selección de fútbol de trasplantados que busca representar a Chile en un Mundial



Todos los miércoles, los jugadores que son de Santiago se reúnen a entrenar en Renca. En la foto, dos de los seleccionados.

Un grupo de hombres que ha recibido trasplantes de riñón, hígado o pulmón es el único de Sudamérica invitado a una competencia internacional que se realizará el próximo mes en Italia. Para financiar el viaje han hecho bingos, rifas y hasta completadas.

JANINA MARCANO

Si en una causa clara, el chileno Fabián Salazar (46) despertó un día de enero de 2015 con fuertes de dolores de cabeza y vómitos.

“Me hicieron exámenes y el diagnóstico fue una insuficiencia renal grave. Me explicaron que debía recibir diálisis desde ese momento”, cuenta Salazar. La diálisis duró siete meses, hasta que le indicaron que necesitaría un trasplante. Su hermano mayor decidió ser su donante. Y tras la cirugía, la recuperación fue rápida.

“Dos meses después de la operación, los dos estábamos haciendo nuestra vida normal y yo ya estaba jugando fútbol”.

Se trata de un deporte que no ha dejado desde entonces. De hecho, Salazar actualmente se está preparando para representar a Chile en la Copa Mundial de Fútbol para Trasplantados 2024, a realizarse en Cervia (norte de Italia), entre el 8 y el 14 de septiembre.

La selección nacional en la que Salazar juega como medio campo se llama “La Roja Trasplantada”, un equipo que forma parte del Club de Deportistas Trasplantados de Chile, el cual se formalizó en 2018.

“Tenemos deportistas a lo largo del país, desde Coquimbo hasta Temuco, de distintas dis-



Los jugadores que buscan representar a Chile en Italia junto a parte del cuerpo técnico de la selección.

ciplinas, como atletismo, tenis y ciclismo en ruta”, comenta Yocelyn Ríos Orellana, atleta y presidenta del club.

“Nuestro objetivo principal es aumentar la conciencia sobre la donación de órganos por medio de nuestros testimonios, personas que celebramos nuestra segunda oportunidad de vida gracias a la donación. Queremos mostrar su importancia a través del deporte”, añade Ríos.

Actualmente, asegura, la meta principal de todo el club es una: poder llevar a la selección de fútbol a la Copa Mundial. Este evento es coordinado

por la Federación Internacional de Deportistas Trasplantados (WTGF, por sus siglas en inglés), una organización global dedicada a promover el deporte y el ejercicio entre personas que han recibido un trasplante de órganos, tejidos o médula ósea.

En el Mundial participarán Australia, Inglaterra, Francia, Irlanda, Irlanda del Norte, Italia, Rumania, España, EE.UU., Gales y Chile. La selección chilena fue la única de Sudamérica invitada al evento.

“Aceptamos el desafío pero sabíamos que no sería fácil. Para financiar el puesto de cada juga-

dor hemos hecho completadas, rifas y bingos en distintas comunas”, cuenta Héctor Sánchez (30), seleccionado y dos veces trasplantado de hígado.

“Esto es algo muy emocionante y que nunca pensé que me podía pasar a mí. El poder representar al país en un Mundial tan especial. Creemos que poder participar va a permitir visibilizar la donación y eso es lo que queremos”, señala.

Rodolfo Ávila (48), quien juega como defensa y fue trasplantado de hígado hace 20 años, comenta: “Yo estoy súper ilusionado de que voy a representar

Para donaciones

Desde el Club de Deportistas Trasplantados de Chile explican que si bien son una federación deportiva, no reciben financiamiento para el evento de septiembre de parte del Ministerio del Deporte. Por esa razón, indican, están aceptando donaciones que les permitan adquirir los boletos de avión. Para contactar al club se puede escribir a este correo: deportistastrasplantadoschile@gmail.com

Chile y hacer más visible a nuestra selección y la donación de órganos. Queremos hacer todo para traernos la copa y otros premios, como mejor jugador, o mejor goleador”.

Si bien tienen casi todo listo para el viaje, aún hay un desafío que superar en menos de un mes: la compra de los boletos de avión. Según explican, hay jugadores que no han podido juntar el dinero para adquirirlo.

“Queremos ir, no queremos quedarnos abajo del avión. Estamos muy enfocados en traernos la copa a Chile. Sabemos que podemos ganar”, dice Salazar.

Y añade: “Para nosotros es muy importante ir porque esto permitirá visibilizar que la donación es vida y que incluso po-

demos ser deportistas que representan al país”.

Aunque existe la creencia de que después de ciertos trasplantes, como el de riñón, no es recomendable hacer deporte que implique un esfuerzo físico importante, esto es un mito, según Lorena Flores, nefróloga y jefa de la unidad de trasplante renal de Clínica Dávila, centro donde fueron trasplantados cinco de los seleccionados.

“La mayoría de los pacientes trasplantados renales pueden realizar ejercicios adaptados a sus comorbilidades y capacidades individuales. De hecho, el ejercicio ayuda a mejorar la función renal y reduce el riesgo de comorbilidades”, afirma la especialista.

Sobre el Mundial, Ávila dice que se siente obligado a regresar como campeón.

“Voy con la sensación de que tenemos que ganar, de buena forma obviamente; y ser un ejemplo para Chile de que se puede tener una segunda oportunidad en la vida y se puede ser deportista siendo trasplantado. Y de que, por lo mismo, debemos aumentar la donación de órganos”, dice el jugador.

Para la presidenta del club, ganar es importante, pero el hecho de participar también lo es. “Este Mundial va a ser una celebración por la vida”, puntualiza Ríos.